



CUENTAN que en la **Secretaría de Hacienda** un día y otro también reciben presiones y reclamos por parte del **Partido del Trabajo**, que quiere agandallarse ¡800 millones de pesos! que están destinados a los niños que están iniciando su educación.

RESULTA QUE desde 2008 se creó el **Programa de Fortalecimiento a la Educación Temprana y el Desarrollo Infantil**, el cual pese a sus buenas intenciones año tras año tiene observaciones de la **Auditoría Superior** pues se ha repartido con criterios políticos y no educativos. ¿Y quiénes han sido los ganones? Los dirigentes del **PT** a través de sus **Centros de Desarrollo Infantil**.

Y AHORA que esos recursos fueron asignados a la recién presentada **Estrategia Nacional de Primera Infancia**, los petistas están presionando para que se los entreguen quesque porque fue "una promesa del Presidente". ¿Será que el gobierno defienda un proyecto que permite coordinar a varias dependencias como **SEP, Salud y DIF**, para atender a millones de pequeños?

¿O será que de **Palacio Nacional** ordenan soltarle los billetes a los aliados? Habrá que ver quién le importa más al Presidente, si los niños o el **PT**.

EN EL DISCURSO –y en las redes sociales– **Irma Eréndira Sandoval** presume de una gran vocación feminista, pero en los hechos su actitud es perseguir a las mujeres que reclaman sus derechos.

Y si no lo creen, pregúntenle a los funcionarios de la **Función Pública** que recibieron la orden de elaborar listas de renegadas.

ES DECIR, pese a que supuestamente había un apoyo explícito del gobierno federal al movimiento, en la **SFP** les pidieron denunciar a aquellas trabajadoras que se sumaron al paro nacional, a fin de anotarlo en su expediente para futuras decisiones laborales. Y lo peor es que la misma instrucción recibieron los titulares de los 215 órganos internos de control de la administración pública federal. Eso sí, les pidieron hacerlo por escrito, pero no de manera oficial para que no queden rastros.

NO ESTÁ claro si con eso de las "futuras decisiones laborales", **Irma Sandoval** estará pensando en una vendetta al estilo de la mafia o una purga stalinista. ¿O acaso será un combo siciliano-soviético, tovarich?

QUIÉN SABE si la postulación de **Celia Maya** como consejera del **INE** es una maniobra de distracción o de desfachatez por parte del gobierno. Y es que la ex magistrada queretana nomás no cumple con un requisito esencial: la imparcialidad. Y es que fue candidata a senadora por **Morena** apenas en 2018 y la convocatoria establece un plazo mínimo de cuatro años. A ver si no salen con alguna maroma para tratar de imponerla, como lo hicieron con **Rosario Piedra** en la **CNDH**.



BAJO RESERVA

Madrugan a AMLO con los cachitos de la rifa

Nos cuentan que a pesar de que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** informó que los cachitos de lotería, para la llamada rifa del avión presidencial, se venderían a partir de hoy después del paro nacional de mujeres, desde hace unos días hay varios que tienen en su poder series completas para este sorteo. Nos cuentan que el excoordinador de la bancada del PRD, **Ricardo Gallardo**, hoy flamante diputado del Verde, tiene cachitos y hasta una serie para el sorteo del próximo martes 15 de septiembre. Nos cuentan que el legislador posteó en sus redes sociales, una imagen con cinco cachitos, con valor de 500 pesos cada uno. Así presumió que está listo para la "rifa del avión presidencial", aunque en realidad lo que se rifa son 100 premios de 20 millones de pesos cada uno. Al parecer don Ricardo se vio pegándole a los millones del sorteo, aunque por lo pronto quizá le madrugó a AMLO presumiendo sus cachitos.

Nervios por la lista de aspirantes al INE

De pronóstico reservado, nos dicen, estará la primera lista de aspirantes a consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) después de que el Comité Técnico de Evaluación realice el primer filtro. Aunque se anotaron 390 personas para competir por 4 vacantes del INE, nos comentan que a la gran mayoría le hizo falta presentar documentación diversa, por ejemplo, documentos certificados, el ensayo académico obligatorio o la cédula profesional con la antigüedad requerida. Así que si no cumplieron a más tardar el viernes, quedarán descalificados. Y entonces entrará en juego el examen, que se aplicará a los aspirantes mañana miércoles. Así, tanto los que se inscribieron, como aquellos que ya tienen su quiniela de favoritos están que se comen las uñas.

PRI discute machismo, pero sin mujeres



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Alejandro Moreno

Nos dicen que en el Comité Ejecutivo Nacional del PRI, que preside **Alejandro Moreno**, conmemoraron el Paro Nacional de Mujeres con un evento al que acudieron solo hombres para dialogar sobre la igualdad de género y las llamadas nuevas masculinidades. Si bien el tema no es exclusivo de los varones, el PRI incurrió en un ejercicio que ha sido bastante criticado por grupos feministas: convocar a eventos sobre género sin mujeres. Las intenciones, aseguran los priistas, son buenas, pero argumentan que el evento fue organizado con anterioridad y con sumo cuidado, aunque aceptan que pudieron elegir otro día para realizarlo, nos comentan.

Admiración y respeto a las “UNIVERSALES”

Orgullo y admiración es lo que desde este espacio expresamos a nuestras compañeras que día con día se encargan de hacer posible que esta casa editorial mantenga el liderazgo periodístico en el país. Todas solidarias con el paro. Algunas con su ausencia mostraron su indignación. Otras, igual de indignadas, decidieron apoyar esta histórica jornada precisamente dándole visibilidad y cobertura periodística. Y una más del equipo, desde la cama de un hospital en donde se recupera de las quemaduras causadas por una bomba molotov que le estalló cerca cuando cubría las protestas del domingo pasado. Nuestro respeto y reconocimiento para todas siempre.



Ricardo Gallardo, diputado federal



FRENTE POLÍTICOS

1. Perdido en la demagogia. El gobernador de Chiapas, **Rutilio Escandón**, conmemoró el Día Internacional de la Mujer y dijo que “la búsqueda de terminar con la brecha de género no es una simulación”. En San Cristóbal de las Casas se tomó la foto con mujeres y expresó que el impulso de acciones a favor de las chiapanecas se realiza “por convicción, pues su gobierno es un aliado de las mujeres”. Momento, señor gobernador, si esas palabras fueran ciertas ya habría justicia en el caso de **Noé Castañón**, el senador chiapaneco intocable sobre quien pesan acusaciones de secuestro de sus hijos y violencia intrafamiliar. Pero, en vez de eso, vive en la más opulenta libertad, a pesar de los cargos que pesan sobre él de peculado y malos manejos administrativos. Don **Rutilio**, si no puede con un tema tan pequeño como **Castañón**, ¿cómo pretende gobernar una entidad? Cuánta soberbia.

2. Funcionarios en peligro de extinción. El gobierno de Estados Unidos publicó en el Federal Register el anuncio de la ampliación del embargo pesquero contra el Alto Golfo de California, por la falta de una estrategia efectiva para frenar la mortandad de la vaquita marina. Se implementarán restricciones de importación. De esta manera, queda formalizada la prohibición para la venta en su territorio de camarón, sardina, chano, sierra, arenque, macarela, anchoas y curvina, capturado en la región por pangas o barcos de mediana altura, como lo adelantó **Excelsior**. Ante el silencio de ciertos funcionarios del gobierno de México, pescadores legales del Golfo de Santa Clara y San Felipe enviaron cartas al presidente **Andrés Manuel López Obrador** para que les ayude. Ya hay consecuencias, pero, por fortuna, también responsables. ¿Cuál es su versión?

3. Todo el peso de la ley. Lo que hicieron no es un juego de niños. El Instituto Politécnico Nacional denunció que un grupo de 30 encapuchados, hombres y mujeres, intentó tomar las instalaciones de la dirección y causó destro-

zos. Hay 18 detenidos. El IPN lamentó que esta expresión se haya manifestado, pues aseguró que siempre ha garantizado los espacios para el libre ejercicio de la expresión. Expuso que prueba de su compromiso para combatir la violencia de género es que han levantado denuncias y despedido a personal académico que ha sido involucrado en actos de violencia sexual contra la comunidad estudiantil. **Mario Alberto Rodríguez Casas**, el director, deberá ser firme en las acusaciones o los detenidos saldrán a delinquir de nuevo.

4. Movimiento exitoso. El poder de convocatoria y la causa hicieron del 9 de marzo de 2020 un día histórico. La ausencia de mujeres en protesta por el alza de los feminicidios prácticamente detuvo la actividad económica del país. Y se notó en calles y oficinas. El presidente **Andrés Manuel López Obrador** se dijo respetuoso del paro nacional de actividades y mencionó que esperará a que se evalúe el impacto que tendrá en la economía. La jornada #UnDíaSinNosotras fue convocada para demostrar la importancia que tiene la mujer en la economía, pese a que viven condiciones de inseguridad, de hostigamiento y de desigualdad. Sin duda, habrá un impacto que se traducirá en cifras estratosféricas. Ninguna cantidad es tan grande como la ausencia de las mujeres en México.

5. Ya no podían estar peor. El estallido de un coche bomba frente al cuartel de la Guardia Nacional en Celaya, Guanajuato, pone en peligro la estabilidad económica, política y social no sólo del estado, sino de todo el país, alertó el presidente de la Comisión de Seguridad del Congreso del Estado, **Rolando Alcántar Rojas**. El legislador panista sostuvo que, a todas luces, se trata de un acto terrorista y lamentó que no se han dado a conocer ni los motivos ni al o los presuntos responsables. “Sí va a terminar afectando a Guanajuato, si la autoridad federal no hace nada en consecuencia. Debe haber una investigación que defina claramente cuál fue el motivo”. **Diego Sinhue Rodríguez**, el gobernador, ya no siente lo duro, sino lo túpido. Y ni las manos mete.



PEPE GRILLO



BUENOS REFLEJOS AZULES

La debilidad de la economía mexicana ante las turbulencias internacionales exige del gobierno respuestas rápidas, contundentes. Por la dimensión del riesgo y los daños potenciales, las decisiones requerirán de altas dosis de concertación política.

La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional está puesta.

En un mensaje en redes sociales, los mandatarios de blanquiazules mostraron buenos reflejos al decir que es momento de convocar a una reunión para tomar medidas contracíclicas.

No cualquier reunión, sino de una Estado, en la que estén representados los tres poderes de la Unión y los tres niveles de gobierno.

Más allá de colores partidistas tienen razón. Urge quebrar al ciclo a la baja de la economía y propiciar crecimiento y generación de empleos.

ESO SE LLAMA CENSURA

Beatriz Gutiérrez Müller fue censurada en Facebook.

Al menos eso denunció la esposa del presidente López Obrador. Explicó que subió a esa red social un video sobre una agresión a mujeres policías acompañado con la leyenda "Así no".

El video ya lo habían visto alrededor de 3 millones de personas y de repente, sin decir agua va, desapareció de Facebook. "Eso se llama censura", dijo.

La señora Gutiérrez ya tuvo problemas con otra red social, la de twitter, de la que se despidió en el 2019.

La plataforma se escuda diciendo que el video infringe las reglas comunitarias que buscan erradicar la proliferación de imágenes violentas.

La pregunta ahora es si la esposa del presidente se quedará en Face, o no.

ACUMULANDO PLEITOS

El gobierno federal abrió un nuevo flanco. Como si no tuviera suficientes problemas qué atender, ahora enfrentará en los tribunales al gobierno de Chihuahua.

Resulta que el titular de la Profeco, Ricardo Sheffield, usó la plataforma de la mañanera para asegurar que la empresaria chihuahuense Alejandra de la Vega usa sus influencias para evitar que gasolineras de su propiedad sean auditadas.

Resulta que la señora De la Vega es secretaria de Innovación y Desarrollo Económico del gobierno de Javier Corral. De la Vega, que es una de las políticas más populares del llamado estado grande, no solo negó la acusación, sino que dijo que se defenderá en los tribunales.

El gobernador Corral sostuvo que se trata de una calumnia que terminará dañando al presidente. ¿Por qué lo hacen? Se preguntó.

RECUENTO DE LOS DAÑOS

Una vez que comience a descender la polvareda mediática ocasionada por la marcha del 8 M y por el movimiento UnDíaSinNosotras, procede que el gobierno realice un recuento de los daños.

Debe hacerlo, pues el movimiento feminista llegó para quedarse. No se puede dar vuelta a la página y olvidarlo. Está en crecimiento. Habrá, por desgracia, nuevas víctimas de la violencia machista que provocarán más acciones de protesta, nuevas movilizaciones, más pintas, más críticas.

El presidente ha dado muestras de no entender lo que está pasando. Insiste en que él es el único que puede ser la víctima, sin importar que sea inquilino de Palacio Nacional.

Ayer, para no ir lejos, lamentó que los medios hayan dado mayor cobertura a la marcha feminista del domingo, que a las protestas realizadas por él y sus seguidores.

Sin un ajuste, los daños políticos pueden ser irreversibles e irremontables.

pepegriilocronica@gmail.com



ROZONES

• Los efectos de la vía violenta

Las causas justas de las mujeres lograron en un solo fin de semana un impulso que no habían tenido en años, sin embargo, la reivindicación violenta de las mismas, que hacen sobre todo personas encapuchadas, dejaron daños colaterales en otras mujeres que no la debían ni la temían. Ayer, una agente de la policía capitalina compartió en sus redes una foto en la que se aprecia una dura lesión en su mejilla derecha, una quemadura que, teme, le deje la cara marcada. "Me duele y me da coraje que nos traten así, deberían entender que detrás del uniforme también hay mujeres", escribió la policía. En la marcha del domingo las mismas mujeres repudiaron la violencia. Con esto, nos dicen, tendrán más razones para no cederle ni un solo espacio.

• Mireles y su microcastigo

Al que le salió barata la sanción por sus expresiones misóginas fue nada menos y nada más que a **José Manuel Mireles**, el exjefe de las autodefensas en Michoacán y ahora delegado del ISSSTE en esa entidad. Resulta que la Secretaría de la Función Pública, a cargo de **Irma Eréndira Sandoval**, determinó que el funcionario sea amonestado y suspendido cinco días hábiles por dos expresiones que hizo el año pasado: la primera el 4 de septiembre cuando se refirió con el término "pirujas" a las esposas y concubinas de los derechohabientes, y la otra el 9 de septiembre cuando comentó que un líder sindical le había pedido una plaza para "una nueva nalguita". Así las cosas estos días en los que en las calles la lucha contra el machismo se anota puntos.

• En el pleistoceno de la igualdad de género

Y hablando del temas de género, el que de plano se voló la barda con sus declaraciones fue el alcalde de Cintalapa, Chiapas, **Francisco Nava Clemente**. Resulta que al edil no le gustó mucho la iniciativa #UnDíaSinNosotras, porque, según él, esperaba que algunas de sus compañeras sí fueran a trabajar. Como no lo hicieron, dijo que andaban "haciendo aseo en su casa". Más de uno levantó la ceja con la expresión del edil, quien sin embargo confirmó su ánimo en el tema: "Y si les damos dos días, los dos días se avientan. A ver cuándo nos toca a nosotros, no, a nosotros los hombres". Parece que por Cintalapa hace falta sensibilidad. O una máquina del tiempo que traiga al edil al siglo XXI.

• La otra cara en el ITAM

La cara opuesta de lo ocurrido en Chiapas se materializó en el ITAM, donde ayer, a propósito de #UnDíaSinNosotras, profesores y alumnos organizaron un conversatorio sobre masculinidades, machismo y violencia de género en la que participó **Gabriel García**, de la organización Hombres por la Equidad AC. Nos comentan que se dio una copiosa asistencia y una nutrida interacción entre el ponente y el público en la Plaza Roja. El acto estuvo organizado y moderado por el académico **Horacio Vives Segl**, por si en otras universidades les llegara a interesar.

• Iván Duque con AMLO

Nos adelantan que será interesante la visita de Estado que realiza este día en nuestro país el presidente de Colombia, **Iván Duque**. El mandatario de derecha se reunirá con el presidente **López Obrador**, quien en el panorama continental es más bien visto como de izquierda, y aunque no por ello deba de mostrarse algún distanciamiento, es un hecho que hay puntos en los que los dos gobiernos andan por rutas que no parecen confluir. Para no ir muy lejos, el caso Venezuela. Otro de los puntos es el de la próxima renovación de la secretaría general de la Organización de Estados Americanos, en donde también, nos aseguran, hay visiones distintas.

• Ahora *hackean* a Trabajo

Así que ahora fue la Secretaría del Trabajo la que sufrió un ataque cibernético que ocasionó fallas en sus servidores. La dependencia, a cargo de **Luisa María Alcalde**, reconoció que el "incidente" afectó parte de su infraestructura de cómputo y sistemas, lo que provocó fallas en la "plataforma de legitimación de contratos colectivos". Ante ello, la dependencia informó que continuará recibiendo solicitudes y atendiendo a los usuarios de su plataforma a la antigua, es decir, a través del correo electrónico. Apenas el 24 de febrero pasado fueron *hackeados* los servidores de la Secretaría de Economía y como que ya se ensañaron los *hackers* con dependencias de la 4T.



Que

los encargados de la agenda energética tuvieron una encerrona de por lo menos dos horas con el presidente **Andrés Manuel López Obrador** para revisar, además del plan de infraestructura en la materia, las acciones a seguir en los próximos días frente al desplome del precio del petróleo, y el único que se dejó ver a la salida fue el director de Pemex, **Octavio Romero**, quien no iba del mejor humor. Será que también fue tema de la cita el cónclave del viernes pasado de representantes de Canadá y la Unión Europea en la embajada estadounidense, que encabeza **Christopher Landau**, sobre la política de la 4T en la materia.

Que

el pleno de la Cámara de Diputados dará hoy declaratoria de publicidad al dictamen para incluir entre las alternativas de enajenación de bienes nacionales la del sorteo, con el solo fin de allanar

el camino a la rifa asociada al avión presidencial. A iniciativa de los legisladores morenistas **Mario Delgado** y **Raúl Bonifaz**, la reforma se puede votar el jueves para, en su caso, ser turnada a la cancha del Senado para su ratificación.

Que

en efecto hay los que no entendieron nada, como el alcalde chiapaneco de Cintalapa de Figueroa, **José Francisco Nava Clemente**, quien se burló del paro nacional de mujeres con expresiones como que creía que algunas sí iban a ir a trabajar, pero “si les damos dos días, los dos días se toman”. Y también: “Nuestras compañeras hoy están haciendo aseo en su casa, a ver cuándo nos toca a nosotros, ¿no?, a los hombres”. No desaprovechó el saludo, cuando dijo que ahora solo se refería a “todos”, y no a “todos y todas”, porque ellas no se habían presentado a trabajar. —



ALHAJERO



#OPINIÓN

DESPUÉS DEL ESTRUENDO, EL SILENCIO

*Y una cartulina recargada en un rincón
del cuarto con su voz en pie de lucha:
Déjame caminar tranquila...*

MARTHA
ANAYA

N

ueve de marzo de 2020. Ciudad de México: Pasmó, desconcierto, inquietud...

Amanecer extraño: Percibir de golpe una cierta soledad en las calles. Mirar con mayor detenimiento. Prácticamente no hay mujeres al paso. El Metrobús y el Metro invitan a ingresar. Los espacios

reservados para las mujeres –de habitual atiborrados casi al punto de la asfixia- lucen semivacíos.

Las pocas mujeres con las que nos topamos sonríen con una mezcla de alegría y complicidad.

Estamos pero no estamos, parecen decir. Guardan silencio y dejan vagar la mirada por esta ciudad que hoy despidе un sabor chocante.

Buena parte de los varones evitan cruzar a las zonas reservadas para las mujeres. A diferencia de otras ocasiones, se mantienen en su espacio.

Miran con cierto recelo hacia ese punto que les es vedado, pero que tanto gustan de transgredir en cuanto hallan oportunidad.

¿Niños? No. Tampoco se ven. Las escuelas han cerrado. La mayor parte de la planta docente son mujeres; o al menos eso aducen, y las aulas no han abierto sus puertas.

Algo semejante ocurre en diversas sucursales bancarias. Incluso en ese mundo tan de corte varonil, se resiente la ausencia femenina.

Importantes almacenes como Liverpool, Palacio de Hierro, Sears –de habitual visitados por su clientela-, este día lunes 9 de marzo, sí que figuraban como enormes elefantes blancos.

Hasta 500 mil escritorios de muy distintos gremios de la Administración Pública Federal –según datos de la FSTSE- quedaron abandonados.

Sólo personal médico, enfermeras y doctoras fueron exceptuados del paro.

Y en esas excepciones, las que no tienen de otra.

Tal fue el silencio del 9M, de #UnDíaSinNosotras.

Silencio, el día después del estruendo con que decenas de miles irrumpimos en las calles con vestimenta morada y pañoletas verdes; con un grito de guerra acompañado de tambores y panderos, con rosas rojas y cruces rosas.

Silencio, un día después de la alegría de mirarnos y sabernos tantas en busca de un cambio profundo en esta sociedad que aún nos mira menos y nos considera menos; y, peor aún, que nos trata con odio y resentimiento.

Silencio también para reflexionar en lo que habremos de cambiar de las viejas costumbres que nos fueron transmitidas de generación en generación, y que anidan de algún modo el huevo de la serpiente.

Silencio después del estruendo con que nos hicimos escuchar, y una cartulina recargada en un rincón del cuarto con su voz en pie de lucha: "Déjame caminar tranquila, mi cuerpo no pide que lo toques".

•••

GEMAS: Derivado del desplome en los precios del petróleo y el nerviosismo por la expansión del coronavirus, el peso mexicano cerró ayer en 21.17 unidades por dólar, su peor cierre en más de tres años.

**HASTA 500 MIL
ESCRITORIOS
DE GOBIERNO,
ABANDONADOS**

ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



Mañanera de locura

El presidente Andrés Manuel López Obrador arrancó su comparecencia matutina del lunes, un día después de la marcha más grande de mujeres en la historia de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, con lo mismo: su agenda, sus prioridades e ideología. “**Vamos a empezar**”, dijo, con el famoso “Quién es quién en los precios” de las gasolineras, la suelta de bienes del domingo en Los Pinos, los avances de la construcción del aeropuerto de Santa Lucía y al final, daría su opinión sobre la manifestación. ¿Alguien se sorprende? Es previsible, con sus temas primero, la propaganda después, y la muestra reiterada que o entiende muy poco de lo que está sucediendo en el mundo o la preocupación es superada por

su fe en que las cosas saldrán como él cree.

Dos botones de muestra:

1.- El titular de la Procuraduría Federal del Consumidor, Ricardo Sheffield, anunció, como cada lunes, cuáles gasolineras se portan bien y se portan mal con sus precios de combustible (además hay una campaña de *spots* del gobierno instando a los mexicanos a no comprar gasolina que no sea de Pemex). ¿Qué es lo que está sucediendo en la industria? Las empresas petroleras que invirtieron a largo plazo en gasolineras, han frenado sus inversiones ante el mensaje de estatización del sector energético.

2.- Un medio digital desconocido preguntó sobre la reunión con Larry Fink, presidente de BlackRock, la empresa que gestiona inversiones. El Presidente respondió que hablaron de los

riesgos y la incertidumbre en el mundo y de las ventajas de México en relación con otros países para la inversión. Esa reunión fue el jueves pasado y poco interés, porque no había mucho que decir. Pero es importante el framing.

Una hora y media antes de iniciar su comparecencia, la agencia de noticias Reuters reportó que el viernes pasado se reunieron en la Embajada de Estados Unidos en México representantes de ese país con los de Canadá y la Unión Europea, preocupadas por la política energética de López Obrador que está erosionando la fundación legal de contratos por miles de millones de dólares firmados con el anterior gobierno. Esos recursos fueron comprometidos bajo reglas del juego específicas, que ahora las está cambiando

arbitrariamente el gobierno.

Una pregunta extraña –si se pensara mal sería una pregunta plantada por el jefe de la propaganda de Palacio Nacional–, para mandar el mensaje que hay un buen ambiente para la inversión en México, cuando la realidad es todo lo contrario. La información de Reuters refleja que hay una enorme molestia con López Obrador por lo que está haciendo con el sector, y que cuando menos una de las naciones que acudieron a la reunión, está lo suficientemente molesta con el gobierno y le interesaba que se supiera de ella. El Presidente acusó recibo y respondió con más amenazas. El botón de muestra:

3.- Para el próximo 21 y 22 de marzo, dijo, se realizará la consulta para decidir si se cierra o no la planta de Constellation Brands, la mayor importadora de cerveza en Estados Unidos. La planta lleva un 70% de avance y la inversión es de mil 400 millones de dólares. A principio de marzo, su presidente en México envió una **carta** a López Obrador señalando que si había consulta, reconsiderarían su inversión. Ahí está la respuesta.

El momento actual no es el mejor, pero no parece entender la dimensión del túnel negro en el que se encuentra. Otro botón de muestra:

4.- Cuando se le pidió su posición sobre la turbulencia en los mercados y la depreciación del peso frente al dólar, dijo confiar

en que el peso se recuperará frente al dólar, porque “tenemos finanzas públicas sanas, tenemos reservas, no tenemos déficit”. Ese es el *spin* acordado por el jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, y el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, pero al Presidente le falta conocimiento para poder matizar el mensaje y evitar caer en una especie de falso positivo.

Tener sólidos los fundamentos macroeconómicos no lo colocan fuera de la zona de riesgo. La debacle financiera está fuera del control de sus manos y es ajena a la política económica doméstica. Pero al mismo tiempo, le impactará. No lo ve, no quiere admitirlo, o es refractario a la realidad.

Otro botón de muestra:

5.- En la comparecencia agregó: “Hay buenas señales en cuanto al crecimiento económico; ya detuvimos la caída en la producción petrolera”. Las “buenas señales” para este año, sin embargo, apuntan a un crecimiento inferior al uno por ciento, y la producción petrolera no se detuvo, sino cayó el año pasado 7% con respecto a 2018.

La mañanera del 9 de marzo fue memorable. Hizo un posicionamiento sobre la gran marcha de mujeres, pero no fue empático, sino una vez más ideológico. El mensaje a las decenas de miles de mujeres que marcharon en 60 ciudades del país tuvo una extensión de

98 palabras. La autovictimización política y ataque a quienes se montaron en la marcha –los “conservadores”– para tratar de que fracase, 897.

Hubo un momento en que pudo ponerse de lado de las mujeres, cuando le preguntaron si crearía una fiscalía contra el feminicidio, como se le ha demandado, pero respondió: “¿Para qué queremos una fiscalía si todos los días estamos trabajando para garantizar la paz y la tranquilidad?”. Una reportera insistió: “Pero una estrategia específica”. Respondió: “Esa es la estrategia”. Y le replicó: “¿Tiene algún nombre, Presidente?”. Y le dijo: “Bueno, el combate a feminicidios”.

La de ayer fue una mañanera de locura, en la forma que caminó el Presidente en una lógica ajena a todo lo que lo rodea. ¿Alguien se sorprendió? No. Y esto, precisamente, es lo más grave.

Hizo un posicionamiento sobre la marcha de mujeres, pero no fue empático

Fue una mañanera de locura, en la forma que caminó el Presidente en una lógica ajena a todo lo que lo rodea



JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
 @SergioSarmiento

Hasta ahora los errores del Presidente han sido paliados por un entorno económico favorable. La suerte, sin embargo, se ha acabado.

Cisne negro

"Estás expuesto a lo improbable solo si lo dejas controlarte."

Nassim Nicholas Taleb

Hasta ahora el presidente López Obrador ha corrido con suerte. Sus errores han sido paliados por un entorno económico favorable. La suerte, sin embargo, se ha acabado.

En 2019 la economía internacional registró una desaceleración, pero no dejó de crecer. Según el FMI, el mundo pasó de una expansión de 3.6 por ciento en 2018 a 2.9 en 2019. Estados Unidos, nuestro principal socio comercial, descendió de 2.9 a 2.3 por ciento. No son malas cifras, sobre todo si consideramos las guerras comerciales iniciadas por Donald Trump y el hecho de que la economía mundial se ha expandido de manera ininterrumpida desde 2010.

Es verdad que la economía mexicana cayó de una expansión de 2 por ciento en 2018 a una contracción de 0.1 por ciento en 2019, pero las exportaciones crecieron 2.3 por ciento, pese a una baja de 15.1 por ciento en las petroleras. Esto ayudó a moderar la caída del país.

El 2020 será muy diferente: el nuevo coronavirus está cambiando las reglas del juego. El impacto en el comercio y la economía será importante. Por eso se han desplomado los mercados financieros. Varios analistas están empezando a ver en esta pandemia un "cisne negro", un acontecimiento

improbable que rompe esquemas y tiene imprevisibles consecuencias.

El término "cisne negro" proviene del poeta latino Juvenal, quien fines del siglo I y principios del II d.C. habló de "un ave rara en la tierra muy parecida a un cisne negro". En Europa nadie había visto un cisne negro por lo que durante siglos se empleó la expresión para referirse a situaciones inexistentes, aunque teóricamente posibles. En 1697, sin embargo, se descubrió un cisne negro en Australia. A partir de entonces el término significó algo que parece imposible, pero que al final sí existe.

Nassim Nicholas Taleb, un excéntrico pensador y financiero libanés nacionalizado estadounidense, tomó la expresión para su libro *El cisne negro: el impacto de lo altamente improbable*. Planteó que el pasado no puede usarse para predecir el futuro: "Nuestro mundo está dominado por lo extremo, lo desconocido y lo muy improbable (improbable según nuestro conocimiento actual) y mientras tanto nos pasamos el tiempo en conversaciones sin importancia que se concentran en lo conocido y lo repetido".

Algunos autores han querido ver en el covid-19 un ejemplo de cisne negro que lastimará profundamente la economía. Quizá no sea algo totalmente imprevisto. Autores como Laurie Garrett, quien escribió *The Coming Plague* en 1995, han señalado que deben registrarse nuevas y devastadoras epidemias en

un planeta que ha perdido equilibrios. De lo que no hay duda es de que el nuevo coronavirus ha tomado al mundo por sorpresa.

Para México el impacto será muy fuerte. Nos dicen que solo hay siete casos confirmados en el país, pero lo más probable es que sea por falta de instrumentos de detección. El desplome del mercado petrolero, mientras tanto, será un golpe brutal para Pemex, una empresa profundamente endeudada que ha tomado medidas muy equivocadas, como apostar su poco capital a una refinería que perderá carretadas de dinero. Las acciones del gobierno de López Obrador para asfixiar la inversión productiva –en farmacéutica, electricidad, petróleo, gasoductos y hasta cerveza– provocarán una retracción de las nuevas inversiones en el peor momento.

"Ha sido más rentable para nosotros unirnos en la dirección equivocada que estar solos en la dirección correcta", escribió Taleb. Hoy los mexicanos estamos a punto de pagar las consecuencias.

• EGOCENTRISMO

El presidente López Obrador, con su arraigo en la izquierda, habría podido cooptar con facilidad el movimiento de las mujeres. Cometió el error de considerar toda crítica como un agravio a su persona. Este egocentrismo puede tener un costo alto.



Juegos de poder

Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

Al Presidente le llegó la hora de abrir los ojos

• La economía mundial está convulsionada. El pesimismo llega en un muy mal momento, México se encuentra estancado.

Las cosas van mal y se van a poner peor. La epidemia del coronavirus sigue creciendo en diversos países y ya está afectando el crecimiento económico mundial.

Cada vez hay menos demanda de materias primas y, por tanto, sus precios están cayendo. Los principales países productores de petróleo, en lugar de ponerse de acuerdo para bajar la producción, decidieron comenzar una guerra de precios. El crudo, en cuestión de minutos, se desplomó un 30 por ciento.

La teoría dice que los mercados accionarios son los primeros en adelantarse a los eventos. En este sentido, su derrumbe en los últimos días se explicaría por la caída que tendrán las empresas en sus utilidades debido a los múltiples efectos dominó que generará la pandemia del coronavirus. Igual y mañana se estabilizan los contagios, igual y no. Igual encuentran una medicina y/o vacuna, igual y no. No lo sabemos. Mientras tanto, lo que impera es la incertidumbre.

México es uno de los países más globalizados del mundo. Por tanto, ya estamos sufriendo las consecuencias. El peso se depreció en más de 12% en cuestión de días. Ya la Comisión de Cambios del gobierno (conformada por el Banco de México y la Secretaría de Hacienda) incrementó el tamaño de las coberturas cambiarias para darle una mayor liquidez al mercado del peso frente al dólar.

El presidente **López Obrador**, por su parte, ha dicho que la economía mexicana está protegida por la disciplina fiscal de su gobierno. Tiene razón. Pero ni el incremento de las subastas de dólares ni el compromiso de no incurrir en un déficit en las finanzas públicas va a resolver lo que viene.

El problema es que, el año pasado, el nuevo gobierno frenó por completo el crecimiento económico con malas decisiones. Se perdió la confianza de los inversionistas nacionales, que dejaron de arriesgar su dinero en la economía nacional. La caída de inversión física fue brutal: casi 5%. La consecuencia fue el estancamiento económico, 100% hecho en México (nada tuvo que ver el contexto internacional).

año, si nos va bien, la economía seguirá estancada y, si nos va mal, entraremos en una recesión.

Ahora sí, el gobierno mexicano tiene que demostrar determinación para paliar las consecuencias del corto plazo de la crisis internacional y, en el mediano, poner las condiciones para recuperar la confianza de los inversionistas en México.

No está nada fácil. Éste es un gobierno de muchas palabras rimbombantes, pero de pésima capacidad ejecutiva. Hay un desdén por la técnica y la administración en la acción gubernamental. Creen que todo puede solucionarse con voluntad política. Un pensamiento tan arrogante como el que tenían los tecnócratas neoliberales. Ni tanto que queme al santo ni tanto que no lo alumbré.

La realidad es que le quedan pocas fichas a **López Obrador** para enfrentarse a la dura realidad económica. El año pasado, irresponsablemente se gastaron la mitad del fondo de estabilización, que en este momento sería oro molido. Tendrán que ser muy cautos en el manejo de las finanzas públicas y seguir respetando la autonomía del Banco de México. Más allá de esto, ¿qué pueden hacer?

Lo más importante es dejar a un lado las ideas fijadas que nos están costando mucho dinero y generando desconfianza.

Yo comenzaría con la obsesión de echarle dinero bueno al malo en Pemex. A todas luces, no está funcionando. La petrolera mexicana sigue produciendo utilidades negativas por miles de millones de dólares al año. Ahora, con la caída de los precios del petróleo, serán mayores. Los precios de los bonos de Pemex están adelantando que las calificadoras los degradarán a "bonos chatarra", poniendo en peligro la calificación de los bonos soberanos del país.

Es hora de que **AMLO** vea la realidad, en lugar de un complot reaccionario para tirarlo. Si quiere pasar a la historia como un buen Presidente, debe actuar ya. Hasta los más neoliberales saben que se requieren políticas públicas para superar una mala coyuntura económica. Ni en México ni en el mundo el horno está para bollos. Llegó la hora

Es hora de que López Obrador vea la realidad, en lugar de un complot reaccionario para tirarlo. Si quiere pasar a la historia como un buen Presidente, debe actuar ya. Hasta los más neoliberales saben que se requieren políticas públicas para superar una mala coyuntura económica.



Pánico en los mercados:
BMV cae 6.42 por ciento.



[¿SERÁ?]

Las fortalezas ante la turbulencia económica

No hay duda, en México también hubo *lunes negro*, pero lo que debe tomarse en cuenta son las fundamentales económicas. Aquí, en orden alfabético lo que México tiene: a) finanzas públicas sólidas que se deben mantener; b) fondos de estabilización, que justo para eso son; c) coberturas, las cuales sí se compraron, pero es necesario transparentar en qué condiciones; d) reservas; e) línea de crédito flexible; f) cuadros bien preparados, con prestigio, experimentados y motivados, ejemplos: **Arturo Herrera** y **Alejandro Díaz de León**, y g) confianza. Lo que sí falta es: h) una buena historia de qué va a hacer Pemex. Se necesita mandar la señal de que, si es necesario, Pemex está listo para ajustarse aún si eso implica retrasar Dos Bocas, mantener las asociaciones (farmouts) y las rondas petroleras... hay hasta quien dice que van a extrañar a los neoliberales. ¿Será?

Capacitación a jóvenes

Nos cuentan que la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y el Consejo Coordinador Empresarial están arrancando un programa de capacitación presencial y a distancia de clases magistrales para aprendices del programa Jóvenes Construyendo el Futuro que estén por graduarse o recién hayan concluido su capacitación. Los becarios podrán aprender de CEOs de empresas y funcionarios de alto nivel sobre temas estratégicos para su futuro como: orientación y vocación, continuación de estudios, habilidades técnicas y socioemocionales, educación financiera, microcréditos y emprendimiento,

entre otros. ¿Será?

Se cayó el sistema... otra vez

Por cierto, ha sido un dolor de cabeza más para **Luisa María Alcalde**, secretaria del Trabajo, y es que resulta que durante la segunda sesión ordinaria del Consejo Directivo del Instituto FONACOT, de **Alberto Ortiz Bolaños**, se les volvió a caer el sistema de crédito CREDERE, lo que provocó afectaciones tanto para los trabajadores que no pudieron concluir su trámite, así como para el Instituto, al dejar de colocar aproximadamente cinco millones de pesos. No es la primera vez que pasa, habría que ver si no anda por ahí **Manuel Bartlett**. ¿Será?

Primera infancia en México

¿Sabía que este año sólo se asignaron 15 mdp para la Estrategia Nacional para la Atención a la Primera Infancia, en un país de 13.1 millones de niños y niñas menores de seis años? ¿Este dato es mucho o poco? Mañana, en el marco de las actividades de la 5ª Edición de la *Cumbre de Líderes en Acción por la Educación 2020: Educación Inicial, Base para un futuro promisorio*, plataforma que lidera **Marinela Servitje**, expertos en la materia como **Ana Mylena Aguilar**, del BID; **Milagros Fernández**, de CLASE, entre otros, discutirán el impacto de la atención de la primera infancia y las propuestas para enfrentarlos en nuestro país. Tome nota. ¿Será?

Somos uno

Ayer quedó claro que México sólo puede salir adelante con el trabajo, hombro con hombro, de mujeres y hombres.



Nunca en la historia del país se había registrado un paro nacional de labores tan grande y visible como el que ayer realizaron millones de mujeres mexicanas en casi toda la República. La mayoría de las ciudades más grandes, comenzando por la Ciudad de México y siguiendo por Guadalajara, Monterrey, Puebla, León, Chihuahua, Veracruz, Xalapa, Tijuana, Hermosillo, Acapulco y muchas otras ciudades medias y capitales, lucieron ayer semivacías en sus calles y con poco tránsito vehicular; con comercios, oficinas públicas y privadas, negocios, fábricas, escuelas y universidades, mercados y centros comerciales en los que la ausencia de mujeres fue notoria y afectó las ventas, labores y actividades productivas.

Aunque no hay aún un cálculo oficial del tamaño de la afectación económica que provocó a la industria, el comercio, los servicios y la educación, organismos empresariales estiman en al menos 35 mil millones de pesos el impacto que tendrá en la productividad de las empresas y negocios este primer gran Paro Nacional de Mujeres #UnDíaSinNosotras. Es decir, que por donde se le vea, el 9M y su convocatoria resultó ser un éxito y sienta un precedente histórico no sólo para el tema que le dio origen, que fue exigir el fin de la violencia hacia las mujeres y el castigo al feminicidio, sino también en materia la-

boral donde nunca en México se había logrado un paro de tal magnitud.

Y si a eso se suma que el paro ocurrió en un "lunes negro" para la economía internacional, con la caída estrepitosa de las Bolsas de Valores de todo el mundo, y también para la economía mexicana, por la depreciación del peso que ayer llegó a los 21.53 por dólar para cerrar finalmente en 20.78, el derrumbe en la Bolsa Mexicana de Valores que cerró con 6.74% abajo en sus operaciones, además de la caída de la mezcla mexicana de petróleo hasta los 24 dólares por barril (de 49 dólares en que se estimó en el Presupuesto 2020).

Para colmo, el país está sufriendo también el impacto económico por la presencia del coronavirus Covid-19, que aunque según las autoridades federales de Salud está "bajo control" con sólo 7 casos, la falta de información y protocolos y operativos de emergencia y prevención contra la emergencia sanitaria en México, ya empieza a preocupar y a despertar suspicacias de especialistas que se preguntan si el gobierno de Andrés Manuel López Obrador realmente está tomando las medidas necesarias y urgentes para enfrentar la pandemia internacional o si se está manipulando y controlando la información en aras de no "sobre-reaccionar", como ha dicho el presidente.

Y es que el presidente lo mismo minimiza

y desestima el impacto de las marchas y paros multitudinarios de las mujeres, que dice que "todo está bajo control" con el coronavirus o asegura que la turbulencia financiera internacional, que golpea al peso y al precio del petróleo no le preocupa porque tenemos "finanzas públicas sanas y suficientes reservas internacionales".

Lo mismo decían las autoridades federales y hacendarias en 2008, curiosamente en el gobierno de Felipe Calderón el hoy "villano favorito" de la 4T, durante la crisis de las viviendas en Estados Unidos.

Hoy López Obrador y su secretario de Hacienda, Arturo Herrera, parecen caer en la misma tentación de no alarmar ni aceptar que viene una tormenta para la economía con la afectación del Covid-19, el nulo crecimiento y el golpe letal a Pemex por la crisis petrolera, y le apuestan a dos variables que ya fallaron en 2009 y van a volver a fallar hoy: las finanzas públicas sanas y las reservas de capitales volátiles que llegaron atraídas por un peso fuerte, pero que volarán en cuanto perciban el inicio de una crisis económica. Ante la amenaza que se cierne sobre la economía del país, ya no valen ni los "otros datos" ni las teorías conspiracionistas ni mucho menos un optimismo falaz. Más realidad y ajustes urgentes a la política económica, a la sustitución de importaciones y a la baja de tasas de interés para reactivar el crecimiento, es lo que nos urge. ●

Fecha: 10/03/2020

Columnas Políticas

Página: 9

Salvador García S., Serpientes y Escaleras

EL UNIVERSAL
EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

Area cm2: 278

Costo: 29,273

2 / 2

Salvador García Soto

